
A22 責任編輯：李暢熹 2012年9月3日(星期一)

港中醫院結業 員工依依惜別

10萬病人病歷 清盤人保管5年

原址建18層醫院 應對人口老化

護士：曾痛罵「密密墮」婦女

香港文匯報訊（記者　李淑貞、聶曉輝）「天下無不散之筵席」，縱然萬般不願，別離的笙歌終

要奏起。屹立中環近半世紀的港中醫院，因聖公會收回地皮，已於前日結業，成為本港開埠以來

首間結業的私家醫院。院長和員工昨日返回醫院參加告別聚會，走到醫院每個角落，拍照留念、

追憶過去。他們說，會隨㠥醫院結業退休，與醫院共同進退。有員工稱，醫院不是冷冰冰的「嬰

兒塚」，處處都是人情味。

香港文匯報訊（記者　李淑貞）香
港聖公會落實活化中環建築群計劃，
要求收回名下港中醫院原址重建。高
等法院今年6月18日宣判，頒令港中
醫院3個月內遷走，並須於28日內繳
付逾期遷出的1年租金312萬元。港中
醫院因無法覓得地皮搬遷，被逼結
業。聖公會收回地皮後，將重建樓高
18層的醫院，提供與人口老化相關的
醫療服務。
位於中環的港中醫院為私家醫院，

1956年獲香港聖公會借出中環下亞厘
畢道1號B地皮興建醫院大樓，1966年
開業。聖公會2009年宣布活化中環聖
公會建築群，但港中醫院去年租約期
滿後未搬走。而聖公會曾於2005年口

頭承諾，讓醫院續租10年至15年，但
法官因會議記錄及文件均無提及此
事，裁定醫院3個月後交回現址予聖
公會。

4年後落成 或提供義診
聖公會約50年前向銀行借貸60萬元

興建港中醫院，以低於市價出租地皮
予港中醫院；2005年把每月租金從
26.3萬元減至8.8萬元。
聖公會收回地皮後，將斥資逾10億

元興建醫院綜合大樓，預料4年後落
成，提供與人口老化相關的疾病，包
括老人科服務、癌症及糖尿病等，但
不會提供婦產科及墮胎服務，並考慮
邀請私家醫生為弱勢社群提供義診。

約百名港中醫院員工及高層，昨日中午同赴告別聚
會，再齊集醫院正門前大合照，當中不少是退休

多年的舊員工。院長謝俊豪表示，雖然對醫院「被逼」
結業感到無奈，但看到多位離職多年的舊同事回來，亦
感到開心，「永遠捨不得醫院，但結業是事實」。他稱
行內護士人手短缺，相信員工不愁出路。

經理關燈 為醫院寫句號
醫院護理經理錢有麗，在港中醫院度過32個年頭，幾

乎認識每位同事。她慨嘆指，最捨不得一眾同事，暫時
會先休息，再想下一步。護士劉小姐表示，雖然只在港
中醫院工作5年，但每次憶起工作點滴，都感慨萬分。
前天結業時，日症病房是最後一個運作部門，碰巧由她
負責關燈，「就像是由我為醫院寫上句號，感覺實在難
以形容」。

手術室護士 奉獻35春秋
港中醫院1966年成立，全盛時期跟養和醫院齊名。年

逾50歲的彭潔貞1977年加入醫院，任職手術室護士，迄
今35載，是醫院內最資深員工。她對醫院結業深感惋
惜，打算退休。她稱醫院並非冷冰冰的「嬰兒塚」，到
處都是人情味。她憶述：「入職時只懂普通病房護理，
對手術室工作一竅不通，幸得當時主管指導，很快熟
習。」

在醫院結婚生子 員工難忘
彭潔貞對醫院的感情，令她選擇在那裡結婚，並誕下

孩子。坐月期間，醫院廚師「包辦」她每日3餐，從營
養均衡到飲食禁忌都設想周到，令她暖入心脾。她說：
「我在這裡度過了35個春天，每天沿㠥雪廠街樓梯往上
走，沿途欣賞紫荊花。秋天，踏㠥遍地黃葉，充滿詩
意。」她又說：「每天上班都是樂事，可以見到一班老
友。」
至於服務醫院33年的張善堯，1979年起任職司機，如

今步入花甲之年，見證港中醫院興衰。他說：「過往港
中醫院有婦產科和託嬰服務，小小的醫院十分熱鬧。其
後因聘請不到助產士而結束產科，醫院變得冷清清，更
有部分樓層丟空了。」近日不少在港中醫院出生的人回
來拍照留念，勾起了張善堯對醫院輝煌史的追憶。

提子樹與醫院共枯同榮
張善堯又稱，醫生很有醫德，1950年時，一位工聯會

掛單醫生李菘，為病人繳付逾5,000元醫藥費，令醫院
上下大為感動。對於醫院結業，他既無奈又感觸，指㠥
門口兩條已枯萎的樹根說：「這裡從前是一棵茂密的提
子樹，後來隨㠥醫院的衰落而枯萎。」他大半生都奉獻
給港中醫院，對這裡有一份無以名狀的感情，結業後，
他不會再找工作。
任職放射部主管21年、關注港中醫院重置小組員工代

表蕭樹寶表示，醫院110名員工大部分留守到最後一
刻，只有8名至10名員工提前離去。據他所知，部分員
工將會轉職仁安醫院和寶血醫院，但6月至7月大批新護
士畢業，就業情況不是十分樂觀，他自己暫時也未覓得
新工作。

香港文匯報訊（記者　李淑貞、曹晨）港中醫院結

業，約10萬份病人病歷無人願意接手。院長鄭俊豪表

示，衛生署拒絕接手病歷，僅數百病人申請取回。醫院

會另覓地方，按法例由清盤人保管病歷5年，期間病人

可向清盤人索取，5年後將銷毀所有病歷。至於港中醫

院中止懷孕服務，現只有家計會願意處理其中1,000宗

個案。

9月15日前可申索副本
港中醫院院長鄭俊豪接受香報文匯報訪問時稱，自從

公布結業消息以來，僅得數百病人申請取回副本，尚餘

9萬多份病歷無人接手。他稱已把有需要病人及病歷轉

介至醫管局或其他私家醫院，病人9月15日前仍可向醫

院檔案部申請索取病歷副本。

據《公司條例》訂5年限
鄭俊豪表示，諮詢法律意見後，將會租用地方，按法

例由清盤人保管病歷5年，期間病人可出示身份證向清

盤人索取副本，5年後會銷毀所有病歷。他稱5年期限乃

根據《公司條例》訂出，相信安排合理。大律師陸偉雄

表示，清盤人在法律上屬醫院代理人，交由清盤人處理

病歷不涉及病歷轉移，安排恰當。而5年後銷毀病歷的

安排，可確保病歷不外洩。

港中醫院去年進行中止懷孕個案有5,800宗，佔全港

個案約49%。現有26間認可醫院或診療所提供中止懷孕

服務，包括18間公立醫院，2間家計會指導所及6間私營

醫院。除了港中醫院外，其餘5間私家醫院為港島港安

醫院、荃灣港安醫院、養和醫院、明德醫院、仁安醫

院。家計會已獲衛生署增撥170萬元增加服務名額，每

年額外處理1,000宗個案，至每年3,000宗。

明德國際醫院表示，去年處理的中止妊娠個案，僅佔

全港個案約1.3%水平。醫院優勢科目為骨科、身體檢查

及外科等，不會特別對中止懷孕項目增加資源。仁安醫

院表示，因醫院現時已存在醫護人手不足、病床緊張等

情況，不會特別增加中止懷孕手術名額。養和醫院表

示，現時未有計劃增加中止懷孕服務。

香港文匯報訊（記者　李淑貞）

港中醫院結業，引起社會對日後墮
胎手術安排的關注，有人把港中醫
院標籤為「墮胎醫院」。院長鄭俊豪
表示，中止懷孕服務只佔業務約
30%，提供服務只是因應市場需
求。資深員工彭潔貞表示，提供中
止懷孕服務不代表鼓勵墮胎，若遇
到病人多次墮胎，會嚴辭責備，並
會對該婦女灌輸正確避孕知識。

內窺鏡出名 非只限墮胎
院長鄭俊豪接受香港文匯報訪問

時稱，醫院並非如外界所定性的
「墮胎醫院」，提供服務只因市場有
需求，並非鼓勵墮胎，加上服務只
佔業務約30%，其餘為一般入院與
門診服務，內窺鏡服務便十分有
名。他稱家計會轉介的病人可自行
選擇醫院接受手術，但港中醫院收
費便宜、由婦科醫生負責，事故率
低，故不少婦女選擇港中醫院。
在港中醫院任職手術室護士35年

的彭潔貞表示，提供中止懷孕服務
有助解決社會問題，曾有11歲女童
及一些明顯連自己也未能照顧的少
女前來墮胎。若她們誕下孩子，對
孩子和社會都未必是好事。她不鼓
勵墮胎：「每當遇到1年來2次至3次
的婦女，我會很兇的罵她們。偶然
犯錯可原諒，但不可把墮胎作為常
規避孕方法，即使她們投訴我都要
罵！」

員工院長皆批政府缺支援
對於港中醫院結業，彭潔貞認為

政府對醫院支援不足：「港中醫院
是香港開埠以來第一家結業的醫
院，由於沒有先例可循，很多手續
都需要摸索。眼見會計部和行政部
同事每日忙個不停，政府卻不給指
引和幫助。」她又稱：「衛生署每
星期都來巡查，有時手術進行中，
他們也要進來檢查，令我們工作大
受影響。」
鄭俊豪稱，多年來皆盡心盡力提

供低廉及優質醫療服務，很希望繼
續經營下去，「但做不到就是做不
到，沒有辦法，已經盡了力」。他也
認為政府沒有提供支援，既拒絕院
方遷址贊育醫院，病歷處理亦不願
意接手。他表示，對醫院結業感到
十分可惜，「但既成事實，也只好
接受。」

■約百名員工昨日回到港中醫院拍照留念。 香港文匯報記者聶曉輝 攝

■蕭樹寶表示，大部分員工留守

到最後一刻。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■錢有麗坦言，最捨不得

一眾同事，暫時會先休

息。 聶曉輝 攝

■鄭俊豪表示，行內護士

人手短缺，相信員工不愁

出路。 聶曉輝 攝

■彭潔貞說，員工感情十

分深厚，每天上班是樂

事。 李淑貞 攝

■張善堯大半生奉獻給醫

院，對醫院有份莫名的感

情。 李淑貞 攝

■墮胎手術手術室現已堆滿雜物。

香港文匯報記者聶曉輝 攝


